
COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage 

Laterrière 

Mercredi 9 octobre 2019, de 13 h à 16 h 
Salle communautaire du Bassin 

LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 
Récréo/com M. Laval Dionne, directeur du Centre du Lac Pouce et

président du comité
X 

Récréo/com M. Bertrand Girard, responsable des
communications, Chevaliers de Colomb de Laterrière

X 

Commerce M. Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation
Sébastien Blackburn de Laterrière

X 

Environ. M. Normand Bilodeau, administrateur du comité
RIVAGE

X 

Employé M. Olivier Dufour, employé d’opération de l’usine et citoyen
de Laterrière

X 

Récréo/com M. Daniel Perron, vice-président, Club Quad du Fjord X 

Récréo/com ZEC Mars-Moulin X 

Citoyen M. Simon Latulippe, citoyen de Laterrière X 

Récréo/com M. Frédéric Munger, directeur général, Centre
multisport Nazaire-Girard

X 

Municipalité M. Michel Potvin, conseiller municipal X 

Milieu agricole M. Sylvain Néron, propriétaire, Cabane à sucre Le
Sucre d’Or

X 

Rio Tinto M. Bruno Boutin, adjoint aux opérations, site de Laterrière X 
Rio Tinto Mme Catherine Imbeault, conseillère communications et 

communauté 
X 

Rio Tinto M. David Juteau, conseiller environnement X 
FACILITATEURS 

TES M. Louis-Michel Tremblay, animateur et conseiller principal X 
TES Mme Véronique Frigon, chargée de projet X 
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1 MOT DE BIENVENUE 

Monsieur Louis-Michel Tremblay, conseiller principal chez Transfert Environnement et Société souhaite 
la bienvenue à tous les membres.  

Un tour de table est réalisé pour que tous se présentent à Catherine Imbeault qui remplace Joanie Dubé 
comme conseillère Communications et Communautés chez Rio Tinto.  

2 PARTAGE SÉCURITÉ 

Madame Catherine Imbeault invite les membres à la prudence aux abords de travaux routiers. Elle 
rappelle l’accident de travail survenu la semaine dernière à Jonquière. Un homme de 29 ans est décédé 
après avoir été happé par un véhicule. Des travaux sur la route 175 étant actuellement en cours dans le 
secteur de Laterrière, il serait dommage qu’une situation similaire se reproduise. 

3 LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Monsieur Louis-Michel Tremblay présente la proposition d’ordre du jour. Les membres adoptent l’ordre 
du jour tel que proposé. Il est convenu de laisser le varia ouvert.  

L’ordre du jour est en annexe 1 et la présentation se retrouve en annexe 2. 

4 ACTIONS DE SUIVI DU DERNIER COMPTE-RENDU 

Monsieur Louis-Michel Tremblay présente les actions de suivi : 

Actions de suivi du 18 mars 2019 Échéancier / 
Responsable 

Suivis effectués 

Élaborer un plan de communication en 
collaboration avec Transfert Environnement et 
Société et les représentants Rio Tinto de 
l’usine pour informer les voisins qu’il y aura 
des forages en juillet 

Avril–mai 2019 

RT/TES 

Des forages ont été réalisés au 
printemps, sans dérangement 
pour les voisins. Le comité 
restera informé des 
développements 

Effectuer un suivi sur la situation des 
campements illégaux situés sur les terrains de 
Rio Tinto 

RT Un campement a été démoli et 
l’autre est hors service.  

Effectuer un suivi sur la décision prise par Rio 
Tinto pour la piste de véhicule téléguidé RT 

Non conforme au zonage, la 
piste a été réalisée ailleurs 

Envoyer la liste des membres à jour par 
courriel TES 

Fait 

Établir un plan d’action afin de trouver une 
solution quant à la situation sur le site de la 
plage situé dans le rang de la Chaine et sur le 
terrain de Rio Tinto 

RT/TES 
Plan d’affichage en cours 
d’élaboration 

Partager la publicité annonçant la Fête de la 
pêche 2019 aux membres 

RT Fait via la page Facebook 

Envoyer un sondage Doodle aux membres 
pour déterminer la date de la prochaine 
rencontre qui aura lieu en août ou septembre 
(3-4 choix de dates) 

TES Fait en septembre 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 
Maintenir informé les membres du comité de l’évolution 
des travaux du site de résidus de bauxite de Laterrière 

RT En continu 

Évaluer une collaboration avec le Centre du Lac Pouce 
pour la démolition du deuxième campement illégal 

RT Prochaine rencontre 

Partager le plan d’affichage pour le secteur de la plage 
avec le Comité 

RT Prochaine rencontre 

5 DERNIERS DÉVELOPPEMENT RIO TINTO 

Madame Catherine Imbeault présente les derniers développements suivants : 

- Nouvelle structure d’opérations au Saguenay-Lac-Saint-Jean : Présentation de la nouvelle
structure des opérations Saguenay-Lac-Saint-Jean et des changements au niveau de
l’organigramme. Le tableau détaillé de la nouvelle structure est en annexe 3.

- Vente de garage Centraide : L’activité fut un grand succès, 100 000 $ d’amassés, objectifs
atteints et voire même, dépassés.

- Visite du conseil d’Administration et présentation vidéo : Présentation de la vidéo de la
chaîne des valeurs qui a également été présentée aux représentants du conseil d’administration
de Rio Tinto lors de leurs visites et qui vulgarise bien la production des usines de Laterrière et de
Grande Baie étant donné qu’ils n’ont pas été en mesure de visiter les installations.

- Elysis : Au mois d’août dernier, il y a eu l’annonce qu’Elysis implantera son centre de recherche
dans l’ancien centre de production des cathodes de l’Usine Arvida. L’objectif de cette compagnie
qui est distincte de Rio Tinto est de commercialiser une technologie de production d’aluminium
sans émission de CO2 d’ici 2024. Le centre de recherche devrait être opérationnel en 2020. Ce
sont environ 30 chercheurs qui y travailleront à temps plein. L’investissement total se chiffre à
188 millions pour le projet. Mme Catherine Imbeault précise que cet aluminium vert à la fine pointe
de la technologie, zéro carbone, est concurrentiel sur le marché et permettra un meilleur
positionnement.

- La Fête de la pêche : Frédéric Munger et Normand Bilodeau, membres du comité, font état de
leur implication et de la journée. Plusieurs bénévoles sont venus prêter mains fortes, plus de 300
participants se sont présentés, la machine était bien rodée. C’est une activité qui mobilise la
communauté et que les gens apprécient énormément. Une majorité de participants provenaient
de Saguenay. 75% des jeunes étaient de Laterrière. Le changement d’emplacement a permis
d’accroître le nombre de prises. C’est un retour en force pour la Fête de la pêche qui est un bel
exemple d’activité intergénérationnelle. La volonté de poursuivre pour une 3e édition se fait sentir
par les partenaires et la communauté. Une activité communautaire à valeur ajoutée, qui favorise
l’entraide et la transmission du savoir. Proposition pour l’an prochain : mettre en place des BBQ
pour pouvoir faire cuire les truites.
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Questions Réponses 
Est-ce que la vidéo va être présentée et 
utilisée et si oui, dans quel contexte? 

La vidéo sera probablement utilisée auprès des 
nouveaux employés et auprès de partenaires.  

Combien de bateau de Rio Tinto 
emprunte la voie navigable du 
Saguenay? 

156 bateaux de Rio Tinto emprunte le Saguenay par 
année, soit l’équivalent de trois bateaux par semaine. 

6 DANS LA COMMUNAUTÉ – TOUR DE TABLE : PROJETS, ACTIVITÉS ET ENJEUX DES MEMBRES 

Les membres partagent les informations suivantes relativement à leur organisation : 

- Ville de Saguenay Michel Potvin : Un projet de développement de piste cyclable et pédestre
longeant la rivière du Moulin par La Baie est en cours de discussions afin de permettre aux gens
de Laterrière de se rendre jusqu’au parc rivière du moulin. Laval Dionne propose d’avoir un
accotement asphalté pour faire la liaison du rang de l’église jusqu’au parc Rivière du Moulin.
Frédéric Munger appuie et suggère de faire non seulement le lien avec le parc Nazaire Girard,
mais également avec le Lac Pouce. Pour l’instant ce projet est à l’étape d’analyse.

- Comité bassin versant Rivage : Le comité s’est impliqué à la Fête de la pêche. N’ayant obtenu
aucune subvention d’emploi étudiant durant l’été, cela a réduit leurs activités.

- Centre multisport Nazaire-Girard : Les activités pour la saison d’automne sont en cours de
préparation. Des sentiers de vélo de montagne ont été réalisés et l’achalandage est surprenant
(familles et jeunes). Ce projet en est un de sentier éducatif, permettant l’apprentissage de
différentes techniques. Le site nécessite davantage d’affichage. Les gens de Laterrière sont très
impliqués et engagés. Beaucoup de bénévoles ont participé aux nombreuses corvées.

7 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET SUIVI DES PLAINTES 

Suivi des plaintes : 

Monsieur David Juteau informe les membres que communications ont été acheminées depuis la dernière 
rencontre en ce qui concerne le site de Laterrière : 

- Demande: Un citoyen a sollicité Rio Tinto afin de procéder au nettoyage des ponceaux bloqués
par des castors.

- Plainte: Une plainte pour du bruit a été acheminée via la page Facebook du Comité bon
voisinage. Elle était liée à l’utilisation de sirène par les camionneurs. La situation a été corrigée
par la sensibilisation des camionneurs.
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8 PRÉSENTATION DU PROJET DE SENTIER DU CENTRE DU LAC POUCE 

Monsieur Laval Dionne présente les résultats et l’avancement du projet « Je m’affiche ».  La présentation 
est en annexe 4. Le suivi financier avait été partagée par courriel aux membres. 

David Juteau affirme que le travail du Centre du Lac Pouce est fait de manière assidue et les remercie 
pour leur bon travail. Louis-Michel Tremblay précise que d’avoir un organisme utilisateur et gestionnaire 
du territoire est un avantage pour RT afin d’avoir un suivi constant sur les chemins, ponceaux, abris, etc. 

Questions Réponses 
Est-ce que le chemin d’accès sur le 
boulevard appartient à la Ville? Il 
semblerait qu’un particulier est en litige 
en matière de droit de propriété pour cet 
accès?  

David Juteau précise qu’il pourra faire le suivi lors de la 
prochaine rencontre.  

Combien de kilomètre de sentier y a-t-il 
au total?  

La plus grande boucle de raquettes est de 6,6 
kilomètres.  

Est-ce que les sentiers sont en poussière 
de pierres ou autres ? 

Les sentiers pédestres autour du lac sont en poussières 
de pierre et ils sont carrossables pour les chaises 
roulantes notamment. Le reste ce sont des sentiers 
davantage rustiques. 

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Discuter avec le Centre du Lac Pouce 
concernant les droits de propriétés d’un bout 
de terrain appartenant à la Ville (accès boul. 
Talbot) 

RT D’ici la prochaine rencontre 

Prévoir une rencontre entre le Centre du Lac 
Pouce et Rio Tinto pour le plan d’affichage 

RT Avant la prochaine 
rencontre 

Présenter l'ensemble des photos de 
l'affichage aux membres une fois les 
travaux terminés 

Centre du Lac Pouce D’ici 2020 

9 ATELIER DE PLANIFICATION DES SUJETS DU COMITÉ POUR 2019-2010 

Monsieur Louis-Michel Tremblay présente l’exercice et distribue des post-it pour permettre aux 
membres de soumettre des sujets d’intérêt pour l’année 2019-2020. Le tableau suivant résume les 
sujets d’intérêt et les intervenants potentiels à inviter. 

Idées de thématiques pour les prochaines rencontres Intervenants à interpeller 
Fête de la pêche Comité bon voisinage 
Présentation/actualisation du programme de commandites de RT Sara Gaudreault, RT 
Plan de signalisation – vigilance (ex. secteur plantation) 
Restauration des bandes riveraine Rivage et Ville de Saguenay 
Projet des sentiers et pistes cyclables (activité découverte) Verts boisés du Fjord 
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Idées de thématiques pour les prochaines rencontres Intervenants à interpeller 
30ième anniversaire de l’usine Laterrière en 2020 et lien avec 
l’histoire de la communauté 

Historien Eric Tremblay et 
Louise Noel école Joli Pré 

Accès parcours canotable sur la rivière du moulin Centre Nazaire Girard 
ZEC Mars-moulin A déterminer 

10 VARIA 

Aucun sujet n’est abordé en varia 

11 PROCHAINE RENCONTRE 

Un sondage Doodle sera envoyé aux membres pour le choix de la date de la prochaine rencontre. 

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer un sondage Doodle aux membres 
pour déterminer la date de la prochaine 
rencontre qui aura lieu avant le 30 
novembre ou en janvier 2020

TES Octobre-novembre 2019 

12 FIN DE LA RENCONTRE 

Il est convenu que le compte rendu et la présentation seront envoyés aux membres avant la prochaine 
rencontre ainsi que la présentation du Centre du Lac Pouce. Monsieur Louis-Michel Tremblay remercie 
les participants pour leur présence et leur écoute. La rencontre se termine à 16 h 00. 

Production du compte rendu 
Véronique Frigon 

Chargée de projet 
Transfert Environnement et Société 
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Aluminerie SLSJ, Laterrière

Rencontre
Comité de bon voisinage

9 octobre 2019

© Rio Tinto 20172

Mot de bienvenue et tour de table

1

2
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© Rio Tinto 2017

Partage sécurité

3

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – LMT) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – DJ)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – LMT)

13 h 20 : Actions de suivi du dernier compte rendu (20 min – LMT et DJ)

13 h 40 : Derniers développements Rio Tinto (20 min – BB)

14 h 00 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (20 min – tous)

14 h 20 : Pause (10 min)

14 h 30 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (20 min – DJ)

14 h 50 : Présentation du projet de sentier du Centre du Lac Pouce (20 min – LD)

15 h 10 Atelier de planification des sujets du comité pour 2019-2022  (30 minutes - LMT)

15 h 40   Varia (15 min – LMT)

15 h 50 : Prochaine rencontre (5 min – CI)

16 h 00 : Fin de la rencontre

3

4
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© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – LMT) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – DJ)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – LMT)

13 h 20 : Actions de suivi du dernier compte rendu (20 min – LMT et DJ)

13 h 40 : Derniers développements Rio Tinto (20 min – BB)

14 h 00 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (20 min – tous)

14 h 20 : Pause (10 min)

14 h 30 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (20 min – DJ)

14 h 50 : Présentation du projet de sentier du Centre du Lac Pouce (20 min – LD)

15 h 10 Atelier de planification des sujets du comité pour 2019-2022  (30 minutes - LMT)

15 h 40   Varia (15 min – LMT)

15 h 50 : Prochaine rencontre (5 min – KI)

16 h 00 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 20176

Actions de suivi de la dernière rencontre (18 mars 2019)
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

Élaborer un plan de communication en collaboration 
avec Transfert Environnement et Société et les 
représentants Rio Tinto de l’usine pour informer les 
voisins qu’il y aura des forages en juillet

Avril–mai 2019 RT/TES Des forages ont été réalisés au 
printemps, sans dérangement pour les 
voisins. Pas de communications 
prévues pour le moment.

Effectuer un suivi sur la situation des campements 
illégaux situés sur les terrains de Rio Tinto

Prochaine rencontre RT Aller-voir réalisées (1 démoli et l’autre 
est hors-service)

Effectuer un suivi sur la décision prise par Rio Tinto pour 
la piste de véhicule téléguidé

Prochaine rencontre RT Non conforme au zonage, la piste a 
été réalisée ailleurs

Envoyer la liste des membres à jour par courriel Lors de l’envoi du 
compte rendu

TES Fait 

Établir un plan d’action afin de trouver une solution 
quant à la situation sur le site de la plage situé dans le 
rang de la Chaine et sur le terrain de Rio Tinto

Dès que possible RT/TES Plan d’affichage en cours d’élaboration

Partager la publicité annonçant la Fête de la pêche 2019 
aux membres

Dès qu’elle est réalisée RT Fait (via FACEBOOK)

Envoyer un sondage Doodle aux membres pour 
déterminer la date de la prochaine rencontre qui aura 
lieu en août ou septembre (3-4 choix de dates)

Mai-Juin TES Fait en septembre

5

6
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© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – LMT) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – DJ)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – LMT)

13 h 20 : Actions de suivi du dernier compte rendu (20 min – LMT et DJ)

13 h 40 : Derniers développements Rio Tinto (20 min – ???)

14 h 00 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (20 min – tous)

14 h 20 : Pause (10 min)

14 h 30 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (20 min – DJ)

14 h 50 : Présentation du projet de sentier du Centre du Lac Pouce (20 min – LD)

15 h 10 Atelier de planification des sujets du comité pour 2019-2022  (30 minutes - LMT)

15 h 40   Varia (15 min – LMT)

15 h 50 : Prochaine rencontre (5 min – CI)

16 h 00 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Derniers développements
Rio Tinto

7

8
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© Rio Tinto 2017

Nouvelle structure : Opérations Saguenay-Lac-Saint-Jean

Représentant officiel de Rio Tinto au 
Québec, depuis le 3 octobre 2019

© Rio Tinto 2017

Début septembre :

Vente de garage Centraide

La vente de garage en chiffres :

- Record historique de 100 000$

- 26 800$ à l’encan Industriel

- Plus de 120 bénévoles

- Près de 2000 visiteurs

- 30 conteneurs de matériel 

9

10
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© Rio Tinto 2017

18 septembre : 

Visite du conseil d’administration de Rio Tinto

Jakob Stausholm
Chief financial officer
Rio Tinto

Megan Clark
Comité développement 
durable

Simon McKeon
Comité rémunération

© Rio Tinto 201712

Vidéo chaîne de valeur

11

12
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© Rio Tinto 2017

© Rio Tinto 201714

16 août

Annonce du lieu d’Elysis, au Complexe Jonquière

Le centre de recherche Elysis s’installera 
dans l’ancien centre de production des 
cathodes de l’Usine Arvida, avec pour 
objectif de commercialiser la technologie 
d’ici 2024. 

- Le centre de recherche sera 
opérationnel en 2020

- 30 chercheurs y travailleront à temps 
plein

- Un investissement total de 188 millions 
pour le projet.

13

14
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© Rio Tinto 201715

Fête de la pêche

La Fête de la pêche 
au Parc Nazaire Girard en chiffres :

- 300 participants (150 adultes / 150 enfants)
- 1445 truites ensemencées dans la rivière du Moulin
- 100 cannes à pêche et permis remis aux enfants
- Plus de 200 truites capturées
- Plus d’une dizaine de bénévoles
- Présence des scouts (fabrication d’un abris rustique)
- Concours de lancer à la ligne et prix de présence

© Rio Tinto 2017

Tour de table :
Projets et enjeux des membres

15

16
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© Rio Tinto 2017

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – LMT) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – DJ)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – LMT)

13 h 20 : Actions de suivi du dernier compte rendu (20 min – LMT et DJ)

13 h 40 : Derniers développements Rio Tinto (20 min – BB)

14 h 00 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (20 min – tous)

14 h 20 : Pause (10 min)

14 h 30 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (20 min – DJ)

14 h 50 : Présentation du projet de sentier du Centre du Lac Pouce (20 min – LD)

15 h 10 Atelier de planification des sujets du comité pour 2019-2022  (30 minutes - LMT)

15 h 40   Varia (15 min – LMT)

15 h 50 : Prochaine rencontre (5 min – CI)

16 h 00 : Fin de la rencontre

17

18
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© Rio Tinto 2017

Suivi Environnement – Résultats de fluor

19

Kg/T

© Rio Tinto 2017

Suivi des plaintes et demandes

20

Demande:

- 1 demande concernant le nettoyage des ponceaux bloqués par des castors

Plainte:

- 1 plainte concernant un épisode de bruit

19

20
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© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – LMT) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – DJ)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – LMT)

13 h 20 : Actions de suivi du dernier compte rendu (20 min – LMT et DJ)

13 h 40 : Derniers développements Rio Tinto (20 min – BB)

14 h 00 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (20 min – tous)

14 h 20 : Pause (10 min)

14 h 30 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (20 min – DJ)

14 h 50 : Présentation du projet de sentier du Centre du Lac Pouce (20 min – LD) 

15 h 10 Atelier de planification des sujets du comité pour 2019-2022  (30 minutes - LMT)

15 h 40   Varia (15 min – LMT)

15 h 50 : Prochaine rencontre (5 min – CI)

16 h 00 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

21

22
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© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – LMT) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – DJ)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – LMT)

13 h 20 : Actions de suivi du dernier compte rendu (20 min – LMT et DJ)

13 h 40 : Derniers développements Rio Tinto (20 min – BB)

14 h 00 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (20 min – tous)

14 h 20 : Pause (10 min)

14 h 30 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (20 min – DJ)

14 h 50 : Présentation du projet de sentier du Centre du Lac Pouce (20 min – LD)

15 h 10 Atelier de planification des sujets du comité pour 2019-2022  (30 minutes - LMT)

15 h 40   Varia (15 min – LMT)

15 h 50 : Prochaine rencontre (5 min – CI)

16 h 00 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Atelier – Sujets d’intérêt et projets communs

Une activité pour :
• Alimenter les rencontres de cette année en 

identifiant les besoins d’information et les 
sujets d’intérêt à discuter ensemble.

81

82
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© Rio Tinto 2017

Déroulement de l’atelier

• Temps de réflexion individuel (5 min) : Sur des post-it, inscrire :
• des sujets ou des thématiques d’intérêt que vous souhaiteriez aborder dans 

le cadre des rencontres du comité

• Terrain commun (10 min) : Présentation des sujets et thématiques des membres et regroupement 
si possible. 

* Les sujets et thématiques seront inclus dans le calendrier des rencontres en fonction des 
informations disponibles et de la disponibilité des intervenants. 

© Rio Tinto 2017

Critères de sélection proposés pour les sujets et 
thématiques d’intérêt

Améliore la compréhension du fonctionnement et 
des enjeux de l’Usine Laterrière

Représente une préoccupation pour les voisins ou 
les gens de la communauté

Permet au Comité de mettre à profit l’expertise, les 
compétences et les ressources des membres

Favorise la collaboration de Rio Tinto avec le milieu

83

84
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© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – LMT) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – DJ)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – LMT)

13 h 20 : Actions de suivi du dernier compte rendu (20 min – LMT et DJ)

13 h 40 : Derniers développements Rio Tinto (20 min – BB)

14 h 00 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (20 min – tous)

14 h 20 : Pause (10 min)

14 h 30 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (20 min – DJ)

14 h 50 : Présentation du projet de sentier du Centre du Lac Pouce (20 min – LD)

15 h 10 Atelier de planification des sujets du comité pour 2019-2022  (30 minutes - LMT)

15 h 40   Varia (15 min – LMT)

15 h 50 : Prochaine rencontre (5 min – CI)

16 h 00 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue et tour de table (10 min – LMT) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – DJ)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – LMT)

13 h 20 : Actions de suivi du dernier compte rendu (20 min – LMT et DJ)

13 h 40 : Derniers développements Rio Tinto (20 min – BB)

14 h 00 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (20 min – tous)

14 h 20 : Pause (10 min)

14 h 30 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (20 min – DJ)

14 h 50 : Présentation du projet de sentier du Centre du Lac Pouce (20 min – LD)

15 h 10 Atelier de planification des sujets du comité pour 2019-2022  (30 minutes - LMT)

15 h 40   Varia (15 min – LMT)

15 h 50 : Prochaine rencontre (5 min – CI)

16 h 00 : Fin de la rencontre
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Merci de votre présence et de votre participation!
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Annexe 3 :   
Nouvelle structure 
Opérations SLSJ 
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Annexe 4 :   
Présentation du Lac Pouce 
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Annexe 5 : 
Contenu détaillé de l’atelier 
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Sujets d’intérêt (post-it) 
Rivière du Moulin – rivière exceptionnelle. Parc Nazaire est un accès à la rivière mais seulement connu 
des gens de la place. Ça prendrait un minimum d’infrastructure pour favoriser l’accessibilité pour que 
les visiteurs potentiels puissent l’utiliser, en faire un attrait permettant de développer le tourisme, et un 
intérêt pour l’eau vive 
Inviter la ZEC à venir faire une présentation afin de créer un pont avec le comité 
Fête de la pêche – projet porteur à maintenir et développer 
Valorisation de la rivière par une activité de découverte (piste cyclable, événement de saines habitudes 
de vie, etc) 
Aspect historique : permettre aux gens de découvrir leur histoire (ex. : Lac de la Dalle – piquet de 
cèdre, les billots passaient sur le Lac, circuit maison historique de Laterrière) 
Entendre parler des implications communautaires et des commandites de RT : présentation bilan 
partenariats et implications de RT, programme et orientations des commandites. Inviter Sara 
Gaudreault de RT pour une telle présentation 
Vert boisé du Fjord :  les inviter à faire une présentation du projet de piste cyclable pour mieux 
comprendre leurs orientations et arrimer d’autres idées. 
Présenter la bande riveraine modèle pour les baies riverins. Les gens qui demeurent sur les rives de 
la rivière du moulin, les baies-riverains, rencontrent beaucoup de problèmes. Sabrina Girard avait fait 
une présentation déjà sur le sujet. Eureko font ce genre de travail d’information. Il serait pertinent et 
intéressant de faire une mise à jour. Rivage pourrait être un intervenant en ce sens, ainsi que Ville de 
Saguenay et Eureko. 
Nombreuses pancartes sont tombées sur le terrain adjacent et depuis qu’elles sont au sol, les 
motorisés passent. C’est un gros problème la signalisation et le suivi. RT avec ses centaines 
d’hectares de terrain, précise que le patrouillage est complexe. Cela nécessite un plan de signalisation 
et de maintien. 
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